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摘 要 本文从过海大桥对海浪挟带泥沙

运移落淤影响的原理
,

分析南澳桥堤选址

将是发育成为陆地的基础
,

将会改变海岸

线格局和对沿海海港区的布局
,

产生不可

逆转的影响
。

由于南澳过海大桥处于韩江东溪出海

口附近
,

对东溪洪水径流所挟带的泥沙淤

积导向产生重大影响
,

提出了在南澳长(山

湾)— 夙 (屿) 一 湾 (头镇) 建桥的新方

关键词 南澳岛 过海大桥选址 利弊分析
。

1 问题的提出

来自交通部
,

北京海军工程设计研究局的专家

教授
,

以及汕头市和南澳县
、

澄海县有关部门
、

驻

岛部队负责人参加的论证会
,

提出了过海大桥的初

步 设 计
,

从 澄 海 莱 芜 至 南 澳 长 山尾
,

全 长

7 4 80 m
,

由海岸
、

引桥和主桥组成
,

主桥桥面净

宽 g m
,

设双车道
、

人行道
,

引桥设防撞护拦
,

同

时在大桥上设过海水管
。

⋯ ⋯ 大桥靠近南澳一侧建

海堤
,

建成后又可作防浪堤
,

有利于今后的港口建

设
,

靠近莱芜一侧建引桥
,

有利于澄海县的防洪排

涝
,

主桥航孔将按通过万吨轮的标准进行设计
,

桥

下通航净高为 35一 4 Om
,

净宽 160 一 20 0m
。

对于大

桥的走向
,

专家们存在各种不同的看法
,

有待进一

步研究确定
。

自从广东省决定把南澳岛作为海岛开发试验区

之后
,

具有独特优势的天然深水良港烟墩湾拟开发

为 10 万吨深水泊位
,

并被批准为一级 口岸
,

引起

了国内外的关注
,

引发了在南澳岛投资开发的热

潮
。

截至 19 92 年 12 月为止
,

签订合同投资开发的

已有数十亿元之多
,

洽谈投资还在接踵而来
。

这对

于仅有 6 万多人 口的南澳岛来说
,

数额不算小 这

当然不单是对南澳本身的开发
,

其根本目的是要把

南澳岛开发成为西太平洋近岸国际航线航海运输的

中继站 ; 把它建成为 粤东大陆对于海外贸易的窗

口 ; 把它建成为大陆对台湾或者台湾对大陆经济贸

易的转口基地
。

为了发挥这些功能
,

交通单靠船运

是不方便的
,

况且在海岛开发起来之后
,

淡水的接

续供应
、

新鲜蔬菜
、

食品的供应以及其他各种必须

的给养
,

都要大陆的支持
,

海岛经济的发展
,

自然

要向大陆辐射
,

因而就提出了架通陆岛公路交通的

问题
。

为此
,

汕头市交通委员会和南澳县人民政府

在 19 92 年 9 月在南澳举行了南澳过海大桥建设意

见征询会
。
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2 争议的问题

建桥垛堤选址的走 向
,

将是导向它发育成陆

地
,

促进岛陆扣连接的基础
。

以墩柱架平板结构的桥梁
,

其墩柱在海水中迎

击波浪
,

使挟带泥沙的波浪破碎消能
,

它所挟带的

泥沙就在此下沉落淤
,

不论任何方向来的泥沙
,

都

会如此 在桥下墩柱前后一定跟离的范围内
,

水流

流速也会减慢
,

因而也会减少冲刷力
,

使落淤的泥

沙沉固
。

海中的这两种情况
,

是时刻不停地进行
,

因此在桥下一定范围内
,

泥沙淤积是比较快的
。

例

如码头的栈桥下面
,

比一般没有栈桥的地方
,

泥沙

落淤要快几倍
,

汕头西堤码头的岸线比广场外的岸

线向外延伸要快得多
,

就是因为有码头栈桥墩柱促

进泥沙加速落淤所造成的
。

究竟泥沙在桥下落淤有

多快
,

根据汕头湾的调查和海图分析对比认 为
,

4 0 年平均每年淤高 3
.

2c m
,

而码头栈桥桥下的泥沙

落淤
,

至少要比这个平均淤高速度快 2一 3 倍
,

就

以最保守的数字 2 倍计算
,

平均每年以淤高 6c m



计算
,

那么 100 年之后就要淤高 6 m
,

这样完全有

可能把桥下的海域大部分变成潮 卜线的滩涂
。

在桥

端筑堤
,

海堤也会迎击挟带泥沙的波浪
,

使波浪破

碎消能
,

泥沙自然也会在此落淤 ; 再加上堤的两边

在一定的范围内形成静水区
,

也会减少海流对落淤

泥沙的冲刷
,

使落淤的泥沙沉固
。

综上所述
,

在海上建桥筑堤
,

在这一带的海

区
,

形成了一个聚沙中心
,

因而也会使这片海区渐

渐变浅
,

最后变成浅域滩涂
,

因而也会使通过的海

水潮流渐渐变少反过来加速泥沙落淤
,

这样反复循

环
,

久而久之
,

自然而然也会发育成为陆地的基

础
,

进而就会变成为陆地
。

虽然设计有过水流的排

洪桥孔
,

但那么宽的海区
,

形成有冲刷力的过水流

时间是比较短的
,

相比之下静水和没有冲刷力的过

水流时间要长得多
。

泥沙落淤是主导的
,

所以
,

决

定建桥选址的走向
,

必定要考虑在 10 0 多年之后
,

必定是在这一条线发育成为岛陆相连的陆地
。 .

而这

条带状的陆地
,

将改变沿海岸线的格局
,

对沿海海

港区的布局也会发生不可逆转的影响
。

虽然岸线的自然延伸最终也会把陆岛相连
,

不

过是时间要长得多罢了
,

而人为的建设
,

就会起到

导向和加速的作用
。

随着南澳深水海港的建设以及外向型经济的发

展
,

必须设法连接陆岛公路
,

笔者是拥护的
,

但是

这种连接必须认真分析对子孙后代影响是否有利
,

因此在建桥走向的选址时
,

就必须认真分析各种方

案的利弊
,

预测其发展变化
。·

3 对长 (山尾) 一莱 (芜) 桥
堤方案利弊的分析

其有利方 面 : i 从海上来看
,

这段距离比较

短
,

且在近长山尾一端约 1 / 3 的海区
,

是礁低地

质
,

水深较浅
,

且有暗礁群
,

筑堤较易
。

º 从陆 上

来说
,

两边都有现成公路作基础
,

在岛 上有长隆公

路
,

至烟墩湾深水港最近
。

陆上有莱芜至澄海 324

国道
,

有现成公路
,

略加扩大
,

即可开通
。

但从长远和综合分析来看
,

弊端也不少 : ¹ 对

韩江东溪
,

北溪排洪的影响
。

根据海岸带调查的资

料分析
,

由于地转流的影响
,

这片海区常有一股从

北向南的沿岸流
,

在澄海至南澳一带的海区
,

冬春

夏初多是东北风季节
,

在海面形成从东北向西南的

风海流
,

使沿岸流更为加强
,

而在秋季
,

海面虽然

是以东北向的风海流
,

但近岸却仍是逆向向西南向

沿岸流
。

在东溪出海口
,

向西南的海面开阔
,

洪水

径流出海之后
,

随着海流顺畅流去
。

如果在长 (山

尾 ) 莱 (芜) 建桥筑堤
,

势必减少海流的过水断

面
,

阻碍海流顺畅
,

因受桥堤所阻
,

尤其是涨潮更

甚
,

特别是在 10 0 多年之后
,

当大桥桥下海底大部

分变成浅海和潮间带滩涂时
,

将会改变出海流向
,

与从东北向西南流来的沿岸流互相顶托
,

势必使东

溪
、

北溪排洪不够顺畅
,

提高水位而威胁江堤安

全
。

º 把东溪洪水径流所挟带的泥沙导向东北
,

流

向南澳海峡深槽
,

可能对粤东沿海的后备海港资源

构成威胁和破环
。

建桥筑堤的走向
,

选址将是今后

发育成为陆岛相连的陆地基础
,

据前分析
,

估计经

过 10 0 多年
,

桥下基本 上淤塞
,

只剩下过航船孔的

通水道
。

因为桥堤南面海域
,

属 于波涛骇浪的南海

海区 (外海)
,

受到桥堤阻隔
,

北面将形成内海
,

这

片内海
,

将是 100 一 150 年之后粤东地区的重要海港

资源
。

这片将来的内海的海港资源能否发挥作用
,

取决于今天建过海大桥时对它的保护程度
。

如果韩

江东溪出海的洪水径流所挟带的泥沙
,

随着海流注

入南海的去向受阻
,

也随着桥下过水断面渐趋萎缩

而被堵
,

泥沙就会在这片内海淤积
。

据详细分析计

算
,

约经 20 0 年就可使这片海区淤高 sm ,

平均水

深减少 sm ,

这片宽阔的可作海港资源的内海皆时

便丧失了海港价值
,

尤其是可作出人 口 向南澳海峡

的深糟航道
,

淤浅之后也会丧失其通航的价值 : 若

是这片海区让它淤浅成为滩涂
,

东溪洪水被导向东

之后
,

它所挟带的泥沙
,

就会进一步向东延伸
,

约

经 300一 50 0 年之后
,

浅滩的泥沙就会延伸到南澳

东部的深澳北面
、

海山东面的大片海域
,

这些泥沙

将会成为拓林湾口 门大金门水道形成拦门浅滩的沙

源
。

由此看来
,

保护这片将成为内海海区的水深
,

也是为 300 一 500 年后保护拓林湾口 门不受拦门沙

侵害的有效措施
,

保护粤东地区海港资源
,

对于粤

东地区经济发展的后劲是至关重要的
,

也是为子孙

后代着想的战略举措
。

» 100 多年后
,

当桥下大部
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分变成滩涂陆地时
,

韩江东溪出海洪水
,

大部分将

流向南澳海峡这片海区
,

把该海区的海水冲淡
,

一

是使这一带的盐业生产受影响
,

而原来这片海区是

粤东地区良好的海盐生产基地 ; 二是改变了这一带

海区的生态环境
,

打破了保持已久的生态平衡
。

饶

平的旋洲
、

海山
、

南澳的海水养殖
,

均会受到一些

不良的影响
。

而海水养殖原来是这一带人民谋生的

主要产业
。

10 0 年时间
,

由于定向引洪落淤沉积
,

可加速莱芜

湾 (暂这样叫) 淤积
,

使莱芜半岛与南澳长山尾的

陆岛连接起来
。

加速没有海港价值的海区淤积
,

是

有利于滩涂的开发利用
。

但它也有不利的方面 : 如过海大桥跨过后江水

道
,

由于没有暗礁群作基础
,

建桥的费用可能要提

高等
。

总之
,

从全面和长远的观点来看
,

后一个桥址

走向是利大于弊
,

笔者趋向这个方案
。

4 长 (山湾) 一夙 (屿) 一湾
(头) 建桥利弊分析

我们提出
,

南澳通大陆的过海大桥
,

选址在南

澳的长山湾经夙屿至澄湾头镇建桥
,

它的过海长度

和长莱桥相近
,

因为没有暗礁群
,

可筑堤的地段要

短些
,

桥要长些
,

总工程费那个大
,

则要经勘测计

算
。

从宏观土讲
,

其利弊和长莱桥相反
,

它可以克

服长莱桥的弊端 : ¹ 把东溪出海 口隔于桥南
,

让它

注人宽阔的南海
,

不会影响东溪的排洪
。

º 保护了

南澳岛西北大片海区及海峡深槽不受泥沙淤积
,

保

护了后备海港资源
。

» 保护了这片海区生态环境的

平衡
,

不会影响饶平
、

南澳的水产养殖和盐业生

产
。

¼加速南澳西北面海区变成内海
,

保持较稳定

的深度
,

为在南澳岛北面沿海开发更多的码头泊位

创造条件
。

½ 把东溪出海 口 至莱芜半岛这片大约

30 k m 2 的海区造就成为一个新的海湾
,

使东溪出海

的洪水径流所挟带的泥沙集中在这片海区淤积
。

东

溪人海泥沙 (不包括北溪) 经论证计算
,

大约经过

5 论证需深入

在长达 sk m 的海面建桥筑堤
,

不单是交通行

业内部的问题
,

它还涉及到水利
、

农业
、

水产以及

海港布局的问题
,

涉及到多学科
。

必须从多角度
、

大视野来加以论证
,

必须扩大到有关方面及其相关

行业进行深人论证
。

跨海大桥工程巨大
,

其重要作用的发挥有赖于

各种条件的配套
,

其潜在问题的暴露甚至要等百年

或数百年之后
,

它可能改变沿海岸线的格局和粤东

地区的海港布局
,

对地区经济的影响不单
.

在汕头

市
,

还涉及到潮州市甚至整个粤东地区
,

因此必须

深人研究
,

慎重决策
。

工程浩大
、

工期长的重大工程
,

且在海 巨实

施
,

与自然界关系密切
,

影响很大
二

科学无 国界
,

工程无专利
,

设法通过各种渠道
、

各种办法学习和

借鉴世界 卜相类似的经验教训是非常必要和有益

的
。

岚山港总体发展战略研究

费洪平

(南京大学经济地理博士后站)

摘 要 本文通过对岚山港口本身条件及

其区域经济背景的分析
,

从宏观总体战略

角度提出了该港的未来发展方向及对策措
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施
。
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